

(第一類 第九號)

衆第八回議院國會農林委員

錄  
第  
八  
号

二四八

出席委員	
委員長 千賀 康治君	正勝君
理事足立 篠郎君	理事野原 良二君
理事小林 運美君	理事井上 良二君
宇野秀次郎君	遠藤 三郎君
小等原八十美君	越智 茂君
川西 清君	河野 謙三君
中馬 辰猪君	平野 三郎君
八木 一郎君	大森 玉木君
吉川 久衛君	足鹿 覚君
木村 荣君	山口 武秀君
河口 陽一君	
出席政府委員	
農林事務次官 山添 利作君	
委員外の出席者	
農林事務官 (舊産局長) 山根 東明君	
専門員 岩隈 博君	
専門員 藤井 信君	
七月二十七日	
競馬法の一部を改正する法律案(千賀康治君外二十一名提出。衆法第一〇号)の審査を本委員会に付託された。	
同日	
競犬場設置に関する陳情書(神奈川県高座郡相模原町湘野辺六百九十一番地駒込歎科大学長板垣四郎外一名、第二二二二号)	
治山治水対策に関する陳情書(東京都千代田区永田町二丁目一番地社団法人日本治山治水協議会長(周東英雄)第二二七号)	

農村電化に關する陳情書(広島市小町三十三番地中国地区農村電化推進協議会長三上唯雄)(第二二九号)

森林協同組合法制定反対に關する陳情書(福岡県農業協同組合不破郡部長矢崎厚一郎)(第二三八号)

農村經濟の危機对策に關する陳情書(鹿児島市鹿児島県議会議長増田野(第二三九号))

林業關係資金对策に關する陳情書(九州各県議会農政関係常任委員長会議幹事福岡県議会第二經濟常任委員長奥村利雄)(第二四二号)

高崎市等のひょろ書に對し國庫補助の陳情書(前橋市群馬県議會議長高山和助)(第二五〇号)

茨城県下の水害復旧对策費助成に關する陳情書(茨城県指道農業協同組合連合会長忍田政治)(第二五一号)

耕地の災害復旧及び土地改良事業に補助予算増額の陳情書(京都市京都府議会議長岩本義徳外四名)(第二五四号)

市町村農地委員会経費の国庫負担に關する陳情書(神戸市一都五府県議会議長会議代表山田平市郎外五名)(第二五五号)

農地の交換分合経費国庫補助の陳情書(広島市広島県知事橋瀬常猪)(第二五七号)

農業改良普及事業の強化に關する陳情書(広島市広島県知事橋瀬常猪)(第二五八号)

農業救済对策等に關する陳情書(甲)

府市山梨県町村議会議長会長飯島和彦(第二二七二号)  
大樹村接地国有林解放に関する陳情  
書北海道広尾郡大樹村村長高橋新市外一名(第二八二号)  
を本委員会に送付された。

これより昨二十七日本委員会に付託になりました千賀康治外二十一名提出、競馬法の一部を改正する法律案を議題いたし、審議に入ります。その前に御了承願つておきたいことがあります。それは本案の提出者が千賀康治外十七名となつておりますが、これは二十一名と訂正になりましたので御承知おき願います。それではまず本案の趣旨について、提案者の説明を求めます。遠藤三郎君。

競馬法の一部を改正する法律案

競馬法昭和二十三年法律第五百一十八号の一部を次のように改正する。  
第二條中「横浜」の下に「中京」を加え、「十一箇所」を「十二箇所」に改める。

附 則

この法律は、公布の日から施行する。

○遠藤三郎君 それでは私からだいま御審議を願います。千賀康治外二十一名提出、競馬法の一部を改正する法律案につき、提案者を代表して提案理由の説明をいたします。

中京地区に固定競馬場一箇所を創設することを内容とする本法律案は、まつたく同一趣旨をもつて去る第五並びに第七国全に提案を見たのであります。が、各般の事情よりいたしまして成立することに至らなかつたのであります。今回新たに提案いたしましたにつきましては、先回委員会において論議

され、御批判をいたしました諸点につきましては、関係者等において十分な検討をとげ、本改正法律案の施行にあたつて方遺憾のないよう措置を講じ得る確信を得ましたので、あらためて御審議を願うこととした次第であります。

御存じのこととく、現行競馬法にありますては、国営競馬場は札幌、函館、福島、新潟、中野、東京、横浜、京都、阪神、小倉、宮崎の十一箇所と相なつておるのであります。この競馬場の配置には非常な不自然があります。東京から京都に至る東海道筋の中間地帯に、一箇所の国営競馬場もございません。競馬関係者にとりましては、これはかなりの不便が伴いますので、経費もそれだけ増嵩する次第であります。

また競馬は、最近他の競技の圧迫によりまして、收入はいささか下降傾向を示しておるのであります。中京に模範的な競馬場を設置すること相なりまするならば、馬主その他関係者にとって、相当経費節約に相なる次第であります。

簡単であります。以上の諸点がこの法律案を提出いたしました理由の概要であります。何とぞ慎重御審議の

Digitized by srujanika@gmail.com

上、すみやかに御可決あらんことを希望する次第であります。

○千賀委員長 これより質疑に入ります。

○野原委員 競馬法の一部を改正する法律案は、前の第七国会におきまして、大体同様な法律案が本委員会にかかりましたのであります。その際におきましたが、この点につきまして意見を出して、なかろうと思ふので、すぐに討論、採決を願います。

「質疑あり」と呼ぶ者あり  
○千賀委員長 お詫びいたします。ただいまの野原君の動議に対しまして、反対は山口君一人のようであります。が、反対動議は成立いたしません。あらためてこの採決をいたしたいと思います。——質疑を打切るかどうかとなり

あります。  
○千賀委員長 お詫びいたします。ただいまの野原君の動議に対しまして、反対は山口君一人のようであります。が、反対動議は成立いたしません。あらためてこの採決をいたしたいと思ひます。——質疑を打切るかどうかとなり

してどういふ問題も起つて来ない。これならば参議院は、どちらにきめようということを政府が草案しても、安心できる時期に達している。こういふ見方をせられておりますので、私の意見はこれもやはり参議院の前委員長、現委員長の意見と一致をいたしております。

お理由と同一の理由をもつて反対しないと思います。皆さんにお気のままでから同じことは繰返さないで、由の説明はとりやめておきます。

○千賀委員長 これにて討論は終局ました。これより競馬法の一部を改する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

題としては種ついにもよく来ません。また相当管理もむずかしいのですから、そういうたものはあく少しあなたの方が御調査なさつて、保護育成するようなことをやつておかぬと、ただ譲り馬場をこしらえてボスにはびこらせんようなことをやつたのでは困る。こんな点はどうですか。

薦者に対する賞金といふようなことも、これは引続いてやつておるわけであります。そういうようなわけでありますと、公然考えていいないということではありません。いささか十分でないという御批判に対しては、最初申しますと、私どももそうであつると、いうふうに考えておりまして、この点

今日畜産業は、あらゆる面において危機に瀕しておるのであります。この危機に瀕しておる具体的な事例について、実証的に各方面的問題を指摘しておきます。

○木村(朝)委員 そこでこれは私が言わなくともいいことかもわかりませんが、とかくそうしたうわさがある中に、この法律改正案が千賀君外十七名に、頭文字に書いてあると、私はよけい

○千賀委員長　起立者多数。よつて本案は原案通り可決すべきものと決しました。

**O山根説明員** 競走馬の資源について ほとんどの国としては力をいれていない。そのため競馬場は次々にできるけれども、りっぱな競走が行われないぢやないかといふ御意見のようであつ

○千賀委員長 これより畜産に関する  
につきましては、ただいま申し上げま  
したような気持で今後進んで参りた  
い。かように考えております。

畜産の増殖という考え方から五箇年計画を策定いたしまして、その計画の普  
通生産に転換して来た農業を、拡大再生産にするための基本的な施策は、  
畜産の増殖という考え方から五箇年計画を策定いたしまして、その計画の普  
通生産に転換して来た農業を、拡大再生産にするための基本的な施策は、

疑います。大体その名前をかえて、もつとほかの公平なる立場の代表を出して、その他多勢の中にあなたがお入りになつていてるというならばかつこうがいいのですが、最初に書いてあつて大分うわざが高いのですから、政治的にもお考えになつたらどうですか。

○千賀泰貴長　せいやくやつておりますから、まずその点は想像に起因するものについてはお答えしがたいのです。が、現実として、私は俯仰天地に恥じざる信義を持つております。どうか御安心を願います。

る委員会報告書の作成につきました。は、委員長に御一任願いたいと思ふのですが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○千賀委員長 異議なしと認めます。決しました。

○木材(業)委員 さつき私がちらよつて触れたのですが、大体馬の養成ということに対しては、政府はきわめて不思議である、私どもの方の県では、小原さんあたりが知つておられると思うが、有名なハッコーという馬が入つてゐる。これは全国で優秀な種馬として

ましたが、その点につきましては、私どもも一部何と申しますか、率直にそういう事実を認めざるを得ない現状であります。あらうと思ひます。一つには、申し上げるまでもないかと思ひますが、馬空主体に対するこうした施策が、終戦後いろいろな関係で非常にむずかしくなつたわけであります。特に競走馬について、国が御期待になつておりますよろしい助成の仕事をするということが、許されない現状があつたのであります。が、そういうような関係で、ただいま申しましたような実情になつておるわ

件を議題といたしました。この際畜産に関する小委員長より発言を求められておりますから、これをお許して下さい。遠藤三郎君。

○遠藤三郎 獣業小委員会は、七月二十日に第一回委員会を開会いたしまして、爾來連続日委員会を続けて参りました。この委員会において畜産に関する各般の問題が討議されておりますが、なかんすく第一の問題として、畜産予算の問題が

○千賀委員長 なければこれより討論に入ります 討論の通告がありますからこれを許します。山口君

○山口(武)委員 日本共産党はこの法律案について反対の態度を明確にいたします。前会この法案の前身のようないます。前会のものと本質的にかわっていらないと見てゐるわけではありません。前会われんがこれに反対したのであります。そのときの反対

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

他に御質疑はございませんか。

英國から入つて來たもので、二十四  
か何かで大したもので。これが種  
ついたならば子だけが五十万円、六  
万円と評価されるようになる。そ  
うしたもの農林省の方から委託され  
置いていますが、補助なんといふも  
は鼻くそほどしかないのです。これ  
天然物みたいなもので國宝的存 在  
す。せつかくのそういうものを放  
しているのです。私の県には物好き  
いまして、相当自分の費用を払つて  
それを保護育成をしていますけれど  
ああいつた遠隔の地ですから、實際

けでござりますけれども、私どもどりましては、競馬をできるだけりつぱるわけでありまして、そういう見地から馬資源の育成につきましては、許れる範囲内において、できるだけのことをいたしたい。今後においては競馬場はたくさんできるとしても、競走が行われぬというような事態のできるだけないように、馬資源の育成について努めたいという気持は持つておるわけあります。競馬において、御承知と申いますが、勝馬を生産いたしました生

強く希望されております。御承知のとおりに、畜産の予算は二十五年度におきましてわざかに六億七千円、農林省全体の予算が四百二十七億になつておりまして、これに比べますと一毫余にしか當らない。これは今後の日本の農業におきまして、畜産が農業の根幹であるものなるべき重要な産業でありながら今までの政府の畜産に対する施策といふものが、まことに貧困である。この点について、小委員会としてはきわめて不満の意を表明しております。この畜産に対する政府のきわめて冷淡な態度

つもやつておらない。まず第一に飼料問題として最も大きな問題は、農地放牧が行われまして、牧野が農地として開放されて来た。従つて、飼料が畜産の方面から取上げられて行つたのであります。これに対して政府は、飼料対策といふものの根本的な施策をひとつも持たなかつた。第二の問題としては、主食の供出が非常にやかましいのであります。そして、その供出に裏打ちをするような、飼料の自家保有の問題を当社は、主食の供出が非常にやかましいのでありますけれども、これに対しても政府は

一つもと言つていいほどの施策を持たなかつたのであります。その結果として、飼料は非常に不足になつて参りました。

飼料の買受けは自由にできるようになつたのでありますけれども、飼料の供給方面に對して政府が何らの手を打つておらないために、飼料の値段はどんどん上つて來る。そのため畜産經濟といふものには非常に苦しくなつて參つております。これに對して政府はひとつも手を打つておらないと言つてもいいの

であります。この点は、小委員の各位が非常に強く指摘しておるのであります。これは政府としても銘記しておいていただきたいものの一つであります。

第二の問題としましては、畜産物の取引の問題であります。どんどん家畜が増殖され、牛乳その他の畜産品も増産されて参りましたけれども、これに対する取引の機構の考慮がひとつも払われておらない。そのため、今さわ

れておらず、小規模の増産ではありますけれども、ただちに過剰生産のような状況を呈して参りまして、畜産物が暴落をしております。その結果としましては、

第三の問題としましては、金融の問題であります。かつて十万円程度しておつたような乳牛の子供でも、今日三万円程度に暴落して來ておるのであります。

その原因はどこにあるかと申しますと、畜産物及び家畜の取引に関する施策をひととつも政府はしていないのです。こういふような状態におきま

ります。そこで、畜産物の値段がますます下落して、飼料の値段は上つて行き、畜産

は、畜産物の消費の大面であります。御承知のように、しまトツジ・ラ

インのきびしい試験の前に、農村は非常に苦しんでおります。いわゆる有

効需要はどんどん縮小されて参ります。そして需要の減退の形になつて現われて來ておるのであります。その結果が畜産物の価格の下落を來すよう

なことがあります。それにもかかわらず、こういう問題に對しても政府は何らの手を打つておらないのであ

ります。まことに畜産を冷淡に扱つておると言うても過言ではないと思うのであります。このままにしておきま

して、畜産行政の進展に寄与しよう。幸い新しい農林大臣を迎えたのでありま

すが、この農林大臣の格別の御勉

励、御努力をお願いしたい。委員会と

政府部内に行われておるところを聞くのですが、この点につきましても、今飼料の値段が高くて悩んでおる畜産の現状からいたしません

豆かずの値下げを來しまして、そし

て、この競馬機構の検討あるいはドッ

グ・ビース等を新たに設置する等の問

題につきまして、委員会としては確

めに問題をめぐつて、政府の部内におきま

して、安い大豆かずを輸入しますな

らば、今公團が持つておるところの大

豆かずの値下げを來しまして、そし

て、この競馬機構の検討あるいはドッ

グ・ビース等を新たに設

の御出席のもとに、畜産の講論をとりまとめになるつもりか、委員長の御意向いかがですか。

○千賀委員長　お答えいたします。さうは困難だらうといふ情報がありまして、まだ会期のあります以上、必ず大臣に出席をしてもらいまして、あなた方の十分御意思のあるところを御検討願いたいと思います。

なければ、總括的な問題はあとまわしにして、今次官も見えておりますから、一応畜産局長と二人で聞いていただいて、お考えのあるところを御答弁願いたいのです。先般私は畜産局長になりましたが、この資料では畜産五箇年計画も何も、政府としての方針はあきらめたり大したものじやない。まず馬の問題から申し上げるが、馬といえば、ただ一年に百何万頭の増産計画、今年は百十三万頭、来年が百十五万頭といふやうな数字が出てゐるが、こんなことにやどうてい畜産五箇年計画といふものは盲目計画である、これを改めなさいということなんだ。第一馬といつても、農馬もあれば、輶馬もあり、競馬もある。競馬の中にもサラブレットなり、アラブアリ、こうしたことなんだ。しかばその輶馬はどこに頭頑であるか、都市に輶馬は幾らいるか、農村に幾らいるか。戦後のように、あんなに食糧がきゆうくつで飼料がないときには、三箇月に一頭ずつ倒れたが、今日は飼料は非常に潤沢で、三年平均の牛命は保てるのだ。しかば今日都市輶馬

馬はどれほどいるか、農村純馬はどれだけいるか、それだけに充當するにはどれだけの牝馬がおつて、それに配合するに種牡馬がどれくらいあるかといふことがはつきりして、それでこれがうまく行くのだということの計画がなればならぬはずである。また農馬はどういう体型であるか、これは元の軍馬そのままの型を獎勵してはだめで、国有牧場の廃止もそういうところから起るので、農馬といふものは、どんな子供でも操縦できるような馬でなくてはならぬ。それを目的とするならば、その体型はどういうものであるか、そしてそれが何頭必要なんだといふ計画が盛られなければ、馬としての畜産五箇年計画の目的は達せられない。競馬だつて、今競馬場に反対する共産黨の木村君からさえも、ああいう有力な意見が出る、競馬場ばかり多くしたつて馬がなければだめだといふことは、これはもつともな話で、その点私も同感だ。一体競馬をやつて勝馬に奨励金をやつしているが、それは大部分牝馬の方に行つてゐるけれども、木村君も言つたように、とにかく種牡馬の大切なことを忘れてはいるようなことじや困るのだ。そこで、競馬場が何箇所あるか、健全娛樂をやつて国民の娛樂機関といふものを法律によつて定める以上、特にこれを国有でやる場合には、どれだけの資源をどういろいろにして確保するかといふ計画がなければ、国有競馬はできない。その問題も盛られておらぬが、それではとても畜産五箇年計画はだめだ。畜産局長、あなたは役牛とは何のことだかわかるか役牛と乳牛の境目がどこにあるか、それをあなた講釈できるか、局長はで

きないでしよう、われと思わん者は手を上げてください。一休が國の農村のように、まだ乳牛などという技術が発達していないところには、牛といふものは、あらゆるものから乳をしぼるのだという觀念を与へなければだめなんだ、黒牛は役牛だ、あるいは短角は役牛だ、ホルスタインは乳牛だといふ觀念を持つてゐるが、そんな觀念を持つてゐるから失敗するし、探算がこれでないで、ベターが向うから入ると墨落全部の牛から乳がしほれることになれば、探算はとれるし、農村も非常によくなる。これを、こんなことを区わけするから間違いが出来るので、それは区わけがつくものじやないのだが、まだそこまで技術は発達していない。そこで役牛といふものは、実際乳が何升以下しかしほれないのは役牛だ、それ以上しほれるのは乳牛だ、その乳牛はどういう種類の牛をいうのだといふことを、ちやんの調べてかからないと、牛の五箇年計画たつてだめですよ。そういうことをよく研究なさるためにはもう少しあづかつた連中の委員会を開かなければならぬ。そんなことは何もわからぬ人間をひつぱつて来て、あれは畜産の代表だと言つておるが、だめだ。とにかく実際問題を言うと、それだけはやめて、実際乳をしほつた体験のある連中を集めて相談するようにしなければ、委員会をこしらえてもだめだ。とにかく実際問題を言うと、畜産局長を初め課長連中も技師連中も、昔の軍馬を抜つたような頭を改めて、ほんとうに今の農村の経済に即応したことを探査した連中を集めて、しつかり研究しなければ、とてもこれはだめだ。

こまかいいことをほじくつて言うときは、第一漁業の方には漁業手形といふものがあるが、畜産手形といふものはない。これは畜産局長はもちろん、われわれといふども責任を負わなければならぬが、漁業手形があつて畜産手形といふものがない理由はないはずだ。中金あたりでは畜産に融通するくわんといふものは、畜産といふものは一体何を言うのだといふよなきめ方だ。畜産のわけのわかつたのは一人もいやしない。それで中央金庫に金を貸せなんて、へんなそろばんだけ置いているから、とてもたまたまものではない。これを監督する次官であるから、これは相當に畜産の頭のないような者が、あの頭で理事だなんと言える次第でないことをよく教えてやりなさい。そこがほんとうの監督の使命だ。ただそろばんをはじいて、利子をとる。あとはボーナスをたくさんわけることばかり。そんな理事であつてはだめだ。ほんとうの農村の民主化と農村の事業の発達というものは、あらゆる部門から見てそれを検討し、公平な金融をすることによつて、あの農林中央金庫といふものは立たなければならぬ。それを見通してやらなければならぬ。今畜産手形といふものは落度がある。手形なら何かわくがあるのかといふと、一つもない。一銭一厘たりとも金融の道がない。予算は、次官御承知の通り、畜産といふものはいくら持つて行つたつてだめだ。ことにひどいことは、今伝習と称する伝染性の貧血する馬の病気がある。その馬の病気を研究するた

めに、ある獸病調査所で相當な要求をして、いるにもかかわらず、の大蔵省といふものは——農林省の会計でもそうちだ。大蔵省は馬のことはわからぬから、これはいいじやないかといつて、これを削ること三十年継続だ。それだから今になつても病源がわからない。馬の半分が病氣にかかるやつて大騒ぎを始めたが、これは何が原因かと、いうと、研究費が足りない。馬の病気を研究するのにセルモットを持つて来てやつて、感染しない動物を持つて来て振りまわしていくこと十何年続いている。こんなことどうして、畜産の振興なんといふことができるか。これは大蔵省の方では何もわからぬ。農林省の会計の方もわからぬ。会計の方が畜産局長よりも強い。だから会計の方に行つてびしやん。大蔵省の方に行つてでしやん。それが今日の農民の不幸を見るに至つた原因である。その不幸は農民ばかりではない。政府がこのようにして、今大きな財源によつて解決しなければならぬ場面に到達したということだ。従つて馬産、畜産の関係にある人が、よく熟意をもつて当らなければならぬから、大臣といえども、この点はよく認識して、今回はこういふうに、この病氣が勃発したのを、破れたのを食いとめることに、相当御尽力を願わなければならぬといつていただきたい。あとは農林大臣が来たときに、よく全部のことに対する申し上げることにするから、この点どうか十分お願ひいたします。

○千賀委員長 ほかに御質疑はありますか。井上良一君。

○井上(宣)委員 これは小委員会の方

でもよく御検討されてあることありますから、私がとやかく申しません

が、これは農林次官の山添さん特にお考えを願い、農林省全体としても、

わが国の食糧対策を農村経済というこ

の面から、検討を加えてもらわなければならぬ時期に来ておると私は思う。

と申しますのは、非常に食糧が不足いたしました戦時戦後の混乱からやつと最近、国際的には農産物は戦前の水準に回復して、過剰生産の現状に入

つて来ている。そういう状態から考えますと、日本のよう過小農制のもとでは、とうてい国際市場に対抗できない事実をわれくは認めなければなりません。そこでどうしても、日本の農業を国際的な水準に高めることのためには、まず農家の経営を安定させといふことが何よりも必要であります。同時にわが国の国民の食生活の面から見ましても、農林省が従来とりましたのは、主要食糧対策といいますか、主要

食糧に対する農業政策が全体の大きな部分を占めておりまして、今お話しになりました畜産対策でござりますと

か、あるいは、衣料対策でありますと

か、こういう面がほとんど問題にされないといふところに、今日わが國農業の転換期に対し、きわめて重大な問題として論議されておると思います。そこでわが国のような過小農業経営のもと、しかも多数の農村人口をかかえておりますところでは、どうしても畜産を相当大々的に取り入れまして、一方農業を畜産化するとともに、農村工業への一つの道を畜産の面で開

いて行く。それがまた一方国民の総合

食糧の上で、栄養の高いものが配給さ

れる、こういう線を出して行かなければならぬ。これはもう前から私どもや

かましく叫んでおりますけれども、農

林省の予算を見ましても、依然として

食管特別会計に占めますところの膨大

な予算、同時に農政局を中心とする

林省の予算を見ましても、依然として

とても、主要食糧——米麦を中心とする

澱粉食の食糧増産に全力が注がれて来

ておる。これは、私は今日直さなければならぬ段階に立つておると思う。

きょうも午前中公団の小委員会で、食

管の内容についていろいろ検討を加え

ておりますときに、現に食管ではこの

五月末に約九万トンに近いところの配

給不適品を出しております。さらに十

万トンに近いも粉、及び澱粉をかか

え込んでおる。これを今日かりに消費

者価格十キロ当り四百四十五円に計算をいたしましたと、実に八十九億とい

う莫大なものが、一般消費の総合配

用として配給されずにおるわけです。

これは重大な食管の責任だと思う。も

しこれだけのものが配給不適になり、

一般総合配給にまわらないでやみから

やみに葬られておるといふこの事実

これが時代に太刀打ちできないと思

う。これをどう太刀打ちさせようとしま

すか、大転換をせずして、あなたはど

うして太刀打ちさせようとするのであ

りますか、これを一つ伺います。

○山添政府委員 それは現在ではま

でありますので、この休余中に政府は

新年度の予算の審議を決定することに

なり、大蔵省との折衝が始まろうと思

います。私はこの前の委員会でも申し

上げたのですが、例の競馬によ

りまして、これが適切になるであろうということ

は予測をいたしておるのであります。

その場合におきましても、国の政策と大転換ということではないのです。これまでの相違をいたしまして、自然といいますか、今日の段階に來り、かつ農業經營上自然な方向に即しておるのでありますから、そういう点について、大転換をやる方向をお考え願えますよろしく。農林次官の所見を伺いたいと思いまます。

○井上(宣)委員 ただいま井上さん

がお述べなりましたこと、同時にそ

の事柄は遠藤さんが報告されました中

にもござります国民の食生活、栄養構

成の点から考へて、また食糧の増産と

申しましても、今日の段階に参ります

と、肥料は御承知のように相当回復

して参りました。今後は地力の方から

生産を高めて行かなければならぬ、

こういう段階に参つております。その

ことは、同時にまた畜産と結びついた

関係がある。こういうわけであります

て、お述べになりました趣旨につきま

しては、私どもさように考えておる

わけであります。何分今日までの状況

におきましては、少し前までは畜産に

食わせるよりもまず人間が食う方が先

であります。そこで農業生産の中に

おきましたが、事前割当といふような

制度によりまして、もつばら主食中心

制度によつてあります。そこで農業生産の中

におきましたが、その目的を達す

るためには、農業生産全体の立場でや

らなければならぬ。そうでなければま

た増産効果も期得れない、こういう段

階に来ておるのであります。従つてお

こに参つたのですが、今後は国内

の食糧自給度を高めることの方針は一

つありますけれども、その目的を達す

るためには、農業生産全体の立場でや

らなければならぬ。それで、これは土地と人の関係

からしまして……。従つてそれに対応

する手段といたしましては、協同化を

すが、これは当然農家経営を安定し、

国際的な競争に大力打ちして行くこと

ますから、こういう点について、大

転換をやる方向をお考え願えますよ

う。

○井上(宣)委員 事務的な点について私

からお答えいたします。あの法律の適

用の問題につきましては、しばく井

上委員から御指摘がありまして、當時

述べになりましたような趣旨でやつて

きな経営にして行くということは、こ

れはできないことは申すまでもないの

であります。これは土地と人の関係

からしまして……。従つてそれに対応

する手段といたしましては、協同化を

すが、これは当然農家経営を安定し、

国際的な競争に大力打ちして行くこと

ますから、こういう点について、大

転換をやる方向をお考え願えますよ

として御納得いただけていないような様子でありまして、その点は私どもはなはだ遺憾に思ふ所であります。来二十六年度の予算においては、少くとも井上委員のお気持を反映できるような予算が組めるかどうかという点でございますが、実は御承認のように競馬の売上げが逐年不振でございまして、来年度の競馬の予算是まだ確定はいたしませんが、せんけれども、私どもの手元で推算いたしておりますところによりますと、昨年なりあるいは本年の収入見込みあるいは収入実績としてしばしば御報告を申し上げました二十数億、あるいは十数億というあの数字よりさらに下まわりまして、大体十億を超えるとしてもあまり多く超えない程度の数字ではないかという予想がただいまのところ実は立つておるわけであります。従いまして、これらの三分の一と云う数字は、いわば今日になりましては、率直に申しますと、実は問題にならない非常に少額な数字になるわけであります。この際私どもとしましては、もちろんあの法律の趣旨を決して怠慢から離さつもりはないわけでありますけれども、あの数字にとらわれないで、しかもお話を出ました趣旨に沿つて、来年度の予算はただいま計画いたしておるというような事情でございます。

は、これはどうにもならぬ。それで私どもの考えておりますのは、まず最初に農業協同組合なり畜産協同組合なりの協同組織の全国的な一つの統制のものに、これを都市の国民健康保険組合員に対して、國家が加工あるいは金融あるいは保健を維持するという見地から、これに相当の補助をする。つまり農家がつくりましたところの牛乳あるいは鶏卵あるいは牛肉、こういったものを都市の保険組合員に対して、きわめて安く、きわめて新鮮なる大量などを配給できるような組織を完備する。こういうことがうまく行きますならば、相当が国の畜産の前途は明るいものがあるのではないか。今日の保険組合は單に診療施設あるいは医療施設、もういう病気になつてからのことだけをやつておりますが、病気にならない対策、病氣にしない施設といふものが十分行われていない。これから少くとも国家が社会保障制度を拡充し、あらゆる保険制度を充実する上において考えなければならないのは、国民の健康を保証するためには、莫大な費用を維持するか、病気になつて莫大な診療費を国が使うというよりも、病気にならないような対策が必要であります。これと今の畜産とをうまく結びつけますならば、相当明るい面が出来ると私は思う。この両方の組織、つまり都市の健康保険組織と農村の協同組織と結びつけることが、絶対にこの際必要じやないか。こうしたこととに考えて特に新年度から、現在畜産価格なり加工物の価格が下落をして非常に問題

題になつてゐるときでありますから、そういう新しい一つのルート、取引の道を確立して、農家が安心して増産に努め、また一方はそれによつて経済的な負担を軽くし、健康を保持して行く、こういう面で私はやついていただきたい。そうでないとこれが、少數の人買い占められたり、あるいはこれが恩恵に使われたりして、実際必要な勤労大衆にはこれが食糖に供せられずに、くだらない方面に使用されているといふことから考えて、ぜひこれをそういう面に直結さる必要があろうと考へます。こういう面に対し、畜産局としてはどういう対策をお考へでございましょうか。

に質疑をしたいとの申出があります。これを許します。河野謙三君。  
○河野(謙)委員 公團に関する小委員会におきまして、特に肥料公團の廢止に際しまして、最近政府のとつてゐる態度について、はなはだ不可解なものがある、言葉をかえるならば、議会輕視のうらみがあるということが、委員一般の声であります。これをさらに具體的に申すならば、公團は政令によりまして廃止することのできることは当然であります。その措置について不当な点はないのですけれども、たまたま議会閉会中であります。しかるものこの公團廢止にあたりまして、廢止前後のことについておきまして、諸種の困難な問題がたくさん残つております。失礼でありますけれども、政府の今とつてゐる公團廢止後の措置において、はたして消費者たる農民に向う一箇年間安心して肥料を使い得るだけの措置がとれるかどうか。これらの点について非常に疑問があるのです。これらの方につきましては、少くとも法的には一片の政令をもつて廢止でありますから、当委員会に対しても、進んで農林省は公團廢止の善後措置について詳細なる説明をされ、さらに委員の意見をお尋ねいたしますが、たゞえば公園を廢止いたしまして、向う一箇年間に肥料の需給関係がどういうふうになつてゐるか、これに対する政府の

見通し等は当然説明あつてかかるべきだと思います。さらに、自由取引のうらにおきましても、肥料のことと農村の必需資材におきましては、当然政府として責任をもつて市価の安定方策をとるべきであります。この肥料価格についていかなる用意があるか。たとえばいかなる値段をもつて最高とされ、いかなる値段をもつて最低とされるか。最高となつた場合にはいかなる処置をとられるか、最低の値段になつた場合にはいかなる処置をとられるか。これらについても当然用意があることだと思いますから、御説明あつてかかるべきだと思います。同時に、この最低最高の中間のいわる適正価格は、政府はいかなるところをもつて適正価格とするれるかということも、進んで説明をおこなう。進んで発表あるべきであるとわれわれは考えます。なお公団の廃止に当たりましての八十万トンもしくは九十万トンといわれるストックにつきましては、いかなる方法によつてストックされるか。昨日の本委員会においても、委員長を通じて大蔵省に警告を發したのでありますけれども、今大蔵省がとつてゐる買取り方法の一部には、かつて起りました空氣木炭と同じようなことを、公然と大蔵省はやつてゐる。肥料の担保もとらずして、肥料のメーターを表している。こういう色々怪々なことがある。これらのことについても、いかなる方法によつて買取りをされると得意になつて大蔵省の事務当局は発表している。こういう色々怪々なことである。これらのことについても、い

か、また買取つたものを、今後一箇年いかなる方法によつて保管されるか、いかなる方法によつて放出されるか。これらも当然私は発表あるべきだと思う。なお最近いろいろ問題になつております、いわゆる公團の不正事件あります。この事件についても、一旦司直の手にかかるつては申しながら、当委員会においては、すでに昨年の暮からこの公團の不正事件は取上げられておる。しかもその当時政府は責任をもつて、公團に不正はないといふ答弁をされておる。ところが事実は、当委員会が昨年の暮に指摘したこととまったく同じような事が、ここに現われておる。これらの点についても、過去の農林省の答弁の適当、不適当をいまさら追求するものではありませんけれども、最近のこの公團の不正事件については、少くとも進んで、これまた当委員会に報告あるべきだとと思う。新聞に伝うるよろ、数億の不正な金がここに取引されているということであれば、この不正の事実に対する穴埋めは、いかなる方法によつてやるか、いかなる用意があるか、これまた当然に当委員会に報告さるべきことである、このように考えます。これらのことについて、本日大臣もお見えになつておりますし、政務次官もお見えになりましたが、肥料について非常に精通されておる山添さんにお尋ねすれば、一番よくわかるのでありますけれども、山添次官に御答弁を願うことは適当でないから、あえてこの席で御答弁を願おうとは思ひませんけれども、別の機会に、明日なり三十一日の日に、進んで政府から、この肥料公團廃止に伴う、以上申し上げたような点に

ります。この事件についても、一旦司直

の手にかかるつては申しながら、当委員会においては、すでに昨年の暮からこの公團の不正事件は取上げられておる。しかもその当時政府は責任をもつて、公團に不正はないといふ答弁をされておる。ところが事実は、当委員会が昨年の暮に指摘したこととま

たします。

なあもしおさしつかえなければ、こ

の機会に肥料に最も精通されている山

添次官から、御答弁願えたいへん仕

合せであります。

なおもしおさしつかえなければ、この機会に肥料に最も精通されている山添次官から、御答弁願えたいへん仕合せであります。

○千賀委員長 山添次官は後刻よく精査してから答弁をすると言つております。

午後三時三十一分散会

〔参照〕

競馬法の一部を改正する法律案(千賀康治君外二十一名提出)に関する報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕